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社企幫劏房戶覓平租「好宅」
助16家庭配對良心業主 租金加幅僅隨通脹

香港文匯報訊（記者 文森）

2013年成立的社會創新及創業發展

基金（社創基金），提倡以創新方

案解決社會問題，基金昨日公佈最

新58個創新項目，協助對象包括天

水圍婦女、腦神經退化患者及低收

入家庭等。新項目之一的「好宅」

負責人李風清表示，項目服務對象

為低收入劏房戶，主要為他們配對

願意以低於市價租出單位的良心業

主，計劃開展8個月後，已有16個

家庭受惠。

香港文匯報訊（記者 高俊威、文森）
市建局截至今年3月底，資產淨值為326
億元，扣除不動產後，約有170億元流動
資金。市建局行政總監韋志成昨日在網誌
撰文，指出近年市建局在已完成的重建項
目錄得盈餘，主要原因是這些項目的發展
年期長，能夠在多年前以較現時市價為低
時作出收購。若只着眼於市建局在某一年
度或某個別發展項目賬面上錄得盈餘，而
作所謂「賺到盡」的結論，是有欠全面。

收土瓜灣項目佔現金流60%
韋志成說，市建局必須要預留充足的儲
備作項目收購及補償的開支，以九龍城土
瓜灣3個已展開收購程序的發展項目為
例，局方早前提出實用面積每平方呎
15,383元的收購建議呎價，項目須在約三
四年間動用接近100億元，佔現時170億
元現金流的60%。
他預計市建局由今個財政年度至2021
及2022年五年期間，推行獲批准業務綱領
內工作，所涉及總開支約需350億元，顯
示財務承擔和應付未來的挑戰不容小覷。
韋志成並提到，隨着全球量寬政策周期
接近尾聲，屆時對香港的樓價有必然的調
整。近年樓市上升對市建局的收購建議起
了「水漲船高」的效應，有重建項目10多

年間升幅達400%。
他表示，未來樓價的變化，對市建局的

財務狀況也會增加不少風險，尤其反映在
「高買低賣」的情況上。他說，若土瓜灣
3個重建項目，4年後完成收購，樓價以每
年3%的累進下調，市建局的虧蝕將相當
嚴重。

韋志成並以2007年為分水嶺，指能有
一倍或以上可供發展剩餘地積比的項目數
量愈益減少。他指2007年前，市建局逾
50%的重建項目能有一倍或以上剩餘地積
比可供發展；惟2008年以後已下降至僅
20%。在樓宇密度更高的油旺地區，情況
將更為嚴峻。

市建局非「賺盡」樓價若跌勁蝕

綠化佈局融建築 創新設計重民生

香港特區政府
現已與38個稅務

管轄區簽訂避免雙重課稅的協定，當中12
個是本港最主要貿易夥伴，佔本港去年貿易
總額逾70%。財政司司長陳茂波指出，現
時政府正與13個稅務管轄區磋商，短中期
目標是將簽署協定的總數增至約50份，特
別希望爭取與「一帶一路」沿線國家展開談
判，因這將有助外國企業在港設點時毋須顧
慮雙重課稅問題，亦冀透過不同角度，提升
在港營商的吸引力。

陳茂波昨日發表網誌指出，本港企業的
貨品或服務輸出到其他地區時，須面對當地
市場的進口關稅，令成本相對較高，故政府
一直致力推動與其他市場落實貿易協定，望
降低相關的稅收和限制，以提升競爭力。
他表示，特區政府早前與東盟十國簽訂
《自由貿易協定》，亦是本港第六份自由貿
易協定。從經貿層面，東盟是本港第二大貨
物貿易夥伴，去年和本港的貨物貿易總值達
8,300多億元，單計去年本港出口到東盟的
貨物，粗略估計在當地繳納的關稅便達到
5.7億元。
他續稱，根據這次協定，東盟國家將分
階段削減對本港貨物的關稅，可望提升本港
出口商品的競爭力。加上東盟地區經濟展望
持續向好，相信本港貨物出口到東盟巿場將
有可觀增長。

陳茂波：避雙重課稅
除積極協助本港企業降低出口成本，陳
茂波表示，政府會致力透過避免雙重課稅協
定，以降低香港企業投資海外、內地、或海
外企業利用香港作為平台轉投資到其他地方
的稅務負擔。 ■香港文匯報記者高俊威

爭與「帶路」國簽稅協 增港營商吸引力

增外傭來源地 釋家庭勞動力
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香港的建築物
愈來愈重視綠化

空間及環保概念，發展局局長黃偉綸昨日
發表網誌，介紹於本年7月開放、剛獲得
香港建築師學會頒發獎項的青衣西南康體
大樓。他表明，政府會積極研究創新的建
築物佈局和設計，以配合市民在居住、工
作和消閒空間需求上的轉變。

黃偉綸介紹獲獎康體大樓
黃偉綸撰文指出，發展局轄下的建築署
多年來致力將可持續創新設計和環保概
念，注入不同的建築項目中。由建築署設

計的青衣西南康體大樓，近日獲得香港建
築師學會頒發2016/17年度境內優異獎
（社區建築），對有份參與的同事是一份
肯定和鼓勵。
他介紹說，康體大樓佔地約6,700平方

米，提供多元化康體設施，包括綜合體育
館和室內游泳池。體育館內設有一個多用
途主場館 (可用作兩個籃球場／兩個排球
場／八個羽毛球場)、兩間多用途活動室、
兩間舞蹈室和一間兒童遊戲室，連同大樓
外的戶外廣場，為當區居民提供一個社交
聚會及享受康體樂趣的好地方。
他引述建築署高級建築師劉天行指出，

在設計大樓時特別加入一些活力和動感元
素，例如體育館外牆的斜線、折面，以及
摺疊的天花設計，便是象徵運動員運動時
的動感和活力；游泳池的天花模仿泳手蝶
泳的形態等。
此外，大樓注入不少環保元素，當中工

程的綠化比率達30%，有助降低熱島效
應；多幅玻璃外牆和天窗則有效收集天然
光，減少照明的用電量；室內空調設計使
用了各式節能及再生能源設施。
大樓又採用了大量環保物料，大大節省

原材料的浪費，為推動綠色建築出一分
力。 ■香港文匯報記者 高俊威

社創基金指出，截至今年10月，共批
核83個創新項目，總資助金額約

3,300萬元，料可惠及逾4萬名弱勢社群人
士。
行政長官林鄭月娥出席活動致辭時表
示，政府要擔當「促成者」及「推廣者」
的創新角色，她將會主持一個行政長官創
新及策略發展顧問團，並成立政策創新與
統籌辦事處。
她指政府透過政策和措施去解決這些問
題是責無旁貸，但社會需要更多創新思維
發掘不同的解決方法。

83項目獲社創基金資助
她指特區政府從獎券基金撥款5億元成
立社創基金，社創基金在幾年間的成績令
人鼓舞，一年多前，她以政務司司長兼扶
貧委員會主席的身份出席社創基金首批資

助項目的啟動禮，見證25個創新項目誕
生，到了現在，資助項目的數目已達到83
個，提供的產品和服務更加多元化。
「好宅」獲基金10萬元資助。李風清表

示，參加計劃的業主會承諾給予租户優先
續租權，亦於租約列明租金加幅僅跟隨通
脹。現時16個受惠家庭，以月租2,400元
至3,600元，租住面積約300呎至600呎的
共享房屋及唐樓。李風清說，將入紙申請
加入營運社會房屋計劃，冀可幫助更多低
收入家庭。

資助基層婦製果醬
同獲10萬元資助、於今年8月開展計劃
的「女醬」負責人彭樂欣表示，目前組織
10名天水圍基層婦女，透過小店及社企借
出廚房，並以本地新鮮農產品作材料，自
製無防腐劑或添加劑的醬料出售，目標於

一年內售出1,500瓶自製醬，每瓶售價介
乎45元至50元，賺取10萬元的收入。她
指早前推出的200瓶芒果百香果醬，更於
一個月內售罄。
另一創新項目「MedEXO Robotics」則

設計出智能機械手臂及輔助步行器，幫助
柏金遜症病患者提升其日常活動能力。
創辦人及行政總裁禤彥勳表示，機械手

臂可探測病人手震情況，感應他們的手部
動作，從而提供反震功能，協助穩定其手
部顛震情況，目前已安排10名病人進行測
試及改良。
流動應用程式「Pokeguide」創辦人許沛

然透過基金10萬元資助，協助殘疾人士規
劃乘坐港鐵的無障礙路線。
他指「Pokeguide」推出約4年，現已推

展至本港、台北及三藩市，下月將於高雄
上架，明年將進駐東京。

政府在2012年年底
宣佈成立「社會創新

及創業發展基金」（社創基金），當時在
政府獎券基金撥款5億元資助其營運，並
在扶貧委員會之下成立專責小組，監督基
金運作。社創基金專責小組主席張仁良昨
日表示，首1億元撥款已用盡，基金現已
領取第二階段的9,000萬元撥款，目標於
下年首季前累積資助100個創新項目。
社創基金資助的創新項目所提供的產品

及服務，涵蓋醫療、學習、住屋、出行，
希望紓緩基層兒童、自閉青年、殘疾人
士、長者、低收入家庭及少數族裔等弱勢
社群，在日常生活面對的困難。目前83
個創新項目中，54個為「原型」項目，
「初創」及「擴大營運規模」項目則分別
為21個及8個。至於首批於2016年5月公
佈已獲資助的25個創新項目，當中近七

成已順利完成。
另外，張仁良指，基金推出了社創基金互動展

覽車，未來半年到訪本港50多個地點，向大眾
展示不同創新項目的服務及相關器材，下一步希
望入到學校展覽。 ■香港文匯報記者 翁麗娜

資
助
涵
蓋
廣

遍
扶
弱
勢
群

00
0
�"

社創基金資料
由來

宗旨

資金

獲批
項目

目標

資料來源：社創基金

整理：香港文匯報記者 翁麗娜

於2013年9月正式成立

帶領有創新扶貧意念的人士，
以創新方案解決社會問題

由政府撥款5億元成立

共83個，總資助金額約3,300
萬元，惠及逾四萬人

培育出2,700名社會創業家，
激發出700個創新意念，資助
當中100個有潛質的方案

菲律賓早前暫
停向家庭傭工簽

發「海外就業證明」，引起廣泛關注。勞工
及福利局局長羅致光表示，為增加外傭來源
地，他月前已與柬埔寨官員和傭工招募中心
會面，落實本年底安排柬傭來港；現時亦正
探討從緬甸引入外傭的安排。
羅致光昨日發表網誌指出，現時在港工

作的外傭已逾36萬人，他們除可直接減輕
本港家庭的工作，亦間接釋放不少勞動力，
故對香港的經濟舉足輕重。

羅致光：卅年後港需逾60萬外傭
但他指出，隨着人口高齡化，30年後本

港對外傭的需求預計將達到60多萬人，佔
了未來香港總勞動人口的六分之一，而其他

已發展城巿對外傭需求亦十分殷切，故本港
未來將面對幾大挑戰：包括如何增加外傭的
來源地；如何加強保障他們的基本僱傭權
益；以及讓他們在假日可獲適當的閒餘活動
及聚會地方。
就增加外傭的來源地，羅致光表示，他
就任後第二個月已訪問柬埔寨，與當地官員
及傭工招募中心會面，落實在本年底安排柬
傭來港；現時政府亦正探討從緬甸引入外傭
的安排。
他又說，為讓外傭能在香港安心工作，
政府十分重視保障他們的僱傭權益。勞工處
已於本年6月向立法會提交條例草案，加強
對職業介紹所的監管，草案正由立法會法案
委員會審議。他衷心希望草案能獲得立法會
支持和盡快通過，以提升阻嚇力。

■土瓜灣3個已展開收購程序的發展項目需在約三四年間動用接近100億元，佔現時現
金流的60%。圖為土瓜灣鴻福街、銀漢街、啟明街及榮光街一帶。 資料圖片

■社創基金公佈最新58個創新項目，協助對象包括天水圍婦女、腦神經退化患者及低收入家庭等。 香港文匯報記者文森 攝

■左起：李風清、彭樂欣、禤彥勳及許沛然。
香港文匯報記者文森 攝

■■羅致光表示羅致光表示，，現時正探討從緬甸引入外傭的現時正探討從緬甸引入外傭的
安排安排。。圖為外傭在假日聚集的情況圖為外傭在假日聚集的情況。。資料圖片資料圖片

■■青衣西南康體大樓外貌青衣西南康體大樓外貌。。 網誌圖片網誌圖片
■■青衣西南康體大樓游泳池的天花模仿了
泳手蝶泳時的形態。 網誌圖片

■■大樓內設有多幅玻璃外牆和天窗，有效
收集天然光。 網誌圖片

■陳茂波 網誌圖片
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